

# LE MADAWASKA

CINQ SOUS LE NUMERO

Edmundston, N.-B., 23 AOUT 1928.

QUINZIEME ANNEE | No. 34

## Grande Fete Regionale de L'Assomption A Riv.-Verte

Pour couronner le grand concours de recrutement de cet été, dans le comté de Madawaska, la Société Mutuelle L'Assomption organise une grande fête régionale dans la paroisse de l'abbé Lynch. — Grand-messe solennelle en plein air et discours par des orateurs étrangers dans l'après-midi. — Tous sont invités à assister à cette fête.

Monsieur Antoine Rivard, avocat de Québec, sera l'un des principaux orateurs.

### ACTIVITE DANS LA CONSTRUCTION

En outre des travaux à l'école paroissiale dont nous donnons certains détails ailleurs, plusieurs autres constructions nouvelles sont actuellement en marche dans la ville d'Edmundston.

— L'une des plus importantes, pratiquement terminée à l'heure actuelle, est la Boulangerie Proulx, sur la rue Canada. C'est une magnifique bâtisse en brique à deux étages. Le premier étage est occupé par un magasin sur la devanture et la boulangerie à l'arrière. Dans celle-ci, M. J. H. Proulx a fait l'installation d'un four très moderne, unique au Nouveau-Brunswick, d'une capacité de 6000 pains par jour. Plusieurs autres appareils nécessaires à la fabrication du pain ont été renouvelés et l'ensemble offre un cachet de propreté qui fait honneur à son propriétaire.

La ville d'Edmundston peut être fière de ses deux boulangeries. Celle de M. J. J. Roy, qui a subi des réparations importantes au printemps et où on installe également un four neuf, ne laisse rien à désirer elle-même, au point de vue de la propreté.

— M. Jos. David est actuellement à terminer une jolie bâtisse en brique sur la rue de l'Eglise. Cet édifice comprendra deux magasins au premier étage et trois logements aux deux étages supérieurs.

Mme L. A. Dugal est à faire subir d'importantes réparations à son magasin, sur la rue de l'Eglise. Deux grands magasins trouveront place au premier étage et un logement très vaste au deuxième.

Les travaux d'excavation sur le terrain acquis de M. J. F. Rioux, il y a quelques mois, par M. Denis J. Long de Clair, sont en marche depuis quelques jours. M. Long a l'intention de construire un édifice pour des magasins.

Dans l'édifice Casino, le Dr Laporte est à terminer les réparations nécessaires pour l'installation d'un restaurant très moderne, et le plus vaste que nous ayons en ville. Le sous-sol sera aménagé à un coût assez élevé pour la confection des bonbons.

— M. Jos. Rioux, enfant de M. et Mme Philippe Rioux, à l'âge de 1 an et 4 mois.

— Le 19 courant est décédé Dame Céline Malenfant, épouse de Jos. Dechêne, à l'âge de 67 ans.

### LES RECETTES DU BAZAR D'EDMUNDSTON

Sans avoir atteint la somme de l'an dernier, les recettes du bazar d'Edmundston sont sans contredit très satisfaisantes. Elles s'élevèrent à \$4,810, dont \$77.69 serviront à couvrir certaines dépenses, laissant un montant net de \$4,732.31. Voici le résultat des différentes tables: fantaisie, \$1,848; repas \$938.75; pêche, \$600; rafraichissements, \$433.40; bonbons \$413; jeux \$529.83; dons d'une famille de la ville, \$47.02.

### SEPULTURES

— Le 14 courant est décédé Norma Bellefleur, enfant de M. et Mme Jean B. Bellefleur, à l'âge de 4 ans et 6 mois.

— Le 14 courant est décédé Joseph-René, enfant de M. et Mme Henry Soucy, à l'âge de 1 jour.

— Le 18 courant est décédé Dame Catherine St-Onge, épouse de feu François Couturier, à l'âge de 73 ans.

— Le 19 courant est décédé Roger Rioux, enfant de M. et Mme Philippe Rioux, à l'âge de 1 an et 4 mois.

### COLLEGE DU SACRE-COEUR BATHURST, N.-B.

Les études comprennent:—

- 10—Un cours commercial de deux années.
- 20—Un cours classique complet suivi de deux années de philosophie.
- 30—Un cours préparatoire de deux ans pour ceux qui, en arrivant au collège, ne seraient pas assez avancés pour entrer au cours classique ou au cours commercial.

Dans tous ces différents cours, on enseigne le français et l'anglais.

Le collège du Sacré-Coeur, qui a reçu en 1900 du gouvernement provincial du Nouveau-Brunswick le titre d'Université avec tous les privilèges adhérents, — titre et privilèges transférés au Collège du Sacré-Coeur de Bathurst par un amendement à la charte universitaire en date du 21 avril 1920, — accordent à ses élèves finissants, selon les cours d'étude qu'ils ont choisis, les diplômes commerciaux ou les baccalauréat-ès-sciences, ès-lettres ou ès-arts.

La rentrée est fixée au jeudi, 6 septembre.

### LE REV. W. DUKE EST NOMME EVEQUE

M. l'abbé William Duke, le distingué curé de la cathédrale de Saint-Jean, N.-B., par décision du Saint Siège, vient d'être nommé évêque de Fasci et coadjuteur avec droit de succession à S. G. Monseigneur T. Casey, archevêque de Vancouver.

Le nouvel évêque est curé de la cathédrale à St-Jean depuis plusieurs années. Ses grands talents et le dévouement qu'il mettrait dans les œuvres qu'il entreprenait en avait fait un des prêtres les plus éminents du diocèse de St-Jean. Il a fait ses études classiques à l'Université St-Joseph et sa théologie au grand Séminaire de Québec.

### LES TRAVAUX DE L'ECOLE SONT COMMENCEES

Le contrat pour la construction de l'école paroissiale à Edmundston a été accordé à la compagnie John Flood & Sons de St-Jean, pour la somme d'environ \$140,000. Cette compagnie est la même qui a construit le bureau de poste, il y a deux ans.

Nous devons nous réjouir que ces messieurs aient obtenu le contrat parce qu'ils appliquent rigoureusement le principe de "l'achat chez-soi". De plus, nous pouvons être assurés qu'une grande partie de la main-d'œuvre sera engagée localement et qu'un grand nombre de matériaux seront achetés dans la ville.

Cette nouvelle construction est une bâtisse mesurant 140 pieds en longueur et 60 pieds en largeur. Elle aura trois étages et un sous-sol. Elle renfermera dix-neuf classes, un sous-sol très vaste et une grande salle de réunion pouvant contenir environ cinq cents personnes. Elle sera construite en briques couleur poivre et sel, c'est-à-dire d'une blanc grisâtre, avec corniche, cornes et chapiteaux en pierre de sable de Shédac. Le bois d'intérieur sera du merisier.

Le contrat pour la structure en acier a été accordé à la St John Dry Dock, une subsidiaire de la British Empire Steel & Iron Co. de Cap-Breton.

Cette nouvelle école devra être terminée pour le 1er juin 1929.

### LES EXPOSITIONS PAROISSIALES DANS LE COMTE

DATES OFFICIELLES

Les dates des expositions agricoles paroissiales pour l'année courante viennent de nous être transmises par l'agronome officiel du comté, M. Georges Michaud. Ces expositions auront lieu à des dates moins tardives que les années précédentes ce qui est préférable à tout point de vue.

Les cultivateurs doivent commencer dès maintenant à préparer leurs animaux pour l'exposition par une bonne alimentation et l'usage fréquent de l'étrille.

Les expositions ne sont pas organisées dans le but unique de récompenser par quelques dollars de l'incident.

### UN NOUVEAU DISCOURS DE R.-B. BENNETT

Il veut que le peuple canadien développe le Canada à son bénéfice.

### LES INDUSTRIES

Woodstock, N.-B., 21.—Faisant remarquer que le devoir du gouvernement est de gouverner dans le meilleur intérêt de ses administrés, et démontrant jusqu'à quel point les Etats-Unis ont élevé leurs barrières pour protéger leurs industries contre les produits canadiens en vertu des termes du tarif Fordney, l'honorable M. R. B. Bennett, chef du parti conservateur, a entretenu hier soir un nombreux auditoire réuni à Island Park, de la situation économique du Canada.

"La meilleure réponse que le gouvernement canadien pourrait donner au tarif Fordney" a-t-il déclaré "ce ne serait pas, nécessairement, en établissant un haut tarif lui aussi, mais en voyant à ce que le peuple du Canada ait la chance de développer le pays pour lui-même."

Pendant son discours, l'honorable M. Bennett a déclaré que ceux qui nous ont quitté sont allés travailler dans les industries prospères aux Etats-Unis. Il a montré que les Etats-Unis ont su protéger la population contre la compétition étrangère. Le chef conservateur a fait remarquer que les marchandises achetées par le Canada pendant les dernières années, représentent plus de valeur que celles vendues par notre pays. Il a dit aussi qu'il arrive souvent que des matières brutes sont envoyées en pays étrangers pour y être manufacturées et sont ensuite achetées par les cultivateurs qui ont les meilleurs produits et les plus beaux animaux. Les revenus qu'ils obtiennent de ceux-ci sont la véritable rémunération à leur travail intelligent.

L'exposition est une leçon de choses. Elle sert à établir une parallèle entre l'animal de mauvaise qualité, celui qui ne rapporte rien à son propriétaire, et celui dont la conformation assure un revenu; entre les produits de premier choix et ceux qui ne le sont pas.

Les exposants sont en droit d'exiger des explications sur le jugement de ceux qui seront appelés à apprécier les exhibits. C'est une excellente façon de s'instruire.

Voici les dates des expositions dans le comté de Madawaska: St-Léonard (Power's Creek), 25 septembre; St-André, le 26; St-Hilaire, le 27; Lac-Baker, le 28; St-Joseph, le 1er octobre; St-Jacques, le 2; St-Hilaire, le 3; St-François, le 4; Clair, le 5.

### UN COMMENCEMENT D'INCENDIE

Le feu s'est déclaré dans la chambre aux machines du Théâtre Rialto, dimanche dernier. L'opérateur souffre de brûlures qui ne sont cependant pas graves. Un rouleau de film a été partiellement détruit. L'assistance, très nombreuse ne s'est pas aperçue de l'incident.

### DEUX ACCIDENTS SUR UN PONT A TROIS-PISTOLES

Un autobus et une auto tombent d'une hauteur de 40 pieds en bas du pont Harton. — Le chauffeur de l'auto se tue et plusieurs autres sont blessés. — Le Dr Armand Rioux voulant éviter le deuxième accident est précipité dans l'abîme.

Deux tragédies se sont déroulées en moins de 24 heures au pont Harton, près de Trois-Pistoles, sur la route Lévis Rimouski. Vendredi soir un autobus arachant le arde-fou et capota dans la rivière d'une hauteur de 40 pieds et samedi une automobile faisait une chute analogue après avoir précipité dans l'abîme le Dr Armand Rioux, de Trois-Pistoles, qui se trouvait sur le pont. Le bilan de la seconde tragédie est un mort et deux blessés et celui de la première six blessés.

Le premier accident s'est produit vendredi après-midi, vers cinq heures. L'autobus qui fait le service entre Rivière du Loup et Rimouski venait de s'engager sur le pont Harton, lorsque le volant cessa de fonctionner. Les roues d'avant tournèrent brusquement vers le garde-fou qu'elles emportèrent et la lourde voiture culbuta en bas du pont avec ses neuf passagers. Bien que l'autobus fit une chute de 40 pieds, personne ne fut tué. Six des occupants furent blessés plus ou moins sérieusement, mais tous sont déjà en bonne voie de rétablissement.

Le second accident a été beaucoup plus tragique encore que le premier. Samedi midi, le Dr Armand Rioux, de Trois-Pistoles, s'était rendu au pont Harton pour examiner l'endroit où la veille, il avait été appelé à donner ses soins aux victimes de l'accident d'autobus. Comme il se trouvait sur le pont, il aperçut une automobile, portant deux passagers, qui arrivait à grande allure et en bon Samaritain il voulut les avertir du danger. Malheureusement le chauffeur ne semblait pas disposé à recevoir d'avis.

Sa voiture contenait de la boisson et il prit le Dr Rioux pour un inspecteur des douanes. Au lieu de ralentir, il accéléra. L'auto arriva sur le pont à grande vitesse et le chauffeur ne put le contrôler. La machine sauta à son tour dans le précipice, mais avant le culbute, elle frappa le Dr Rioux qui fut projeté à cinq ou six pieds en l'air et précipité en bas du pont. Il tomba sur le lit rocailleux de la rivière d'une hauteur de 45 pieds et c'est un véritable miracle qu'il n'ait pas été tué.

Donat Lemelin, de Montréal, qui conduisait l'auto fut relevé inconscient et succomba alors qu'on le transportait à l'hôpital de la rivière du Loup. Son compagnon un citoyen de Québec du nom de Desrosiers, fut gravement blessé. Il souffre d'une fracture du bras de la jambe et du crâne. Le Dr Armand Rioux se soupa un nerf et deux artères du bras gauche.

L'automobile et la charge de boissons qu'elle contenait ont été confisquées par les officiers de douanes.

### BENEDICTION DE PIERRE ANGULAIRE

La bénédiction de la pierre angulaire de la nouvelle église de St-François de Madawaska aura lieu dimanche le 2 septembre.

La cérémonie aura lieu dans l'après-midi à trois heures. Cette fête paroissiale ne manquera pas d'attirer un grand nombre de personnes des autres paroisses du comté qui sont invitées d'avance à se joindre aux paroissiens de St-François à cette occasion.

### PETITES NOUVELLES D'UN PEU PARTOUT

#### DECOUVERTE

Québec, 20.—On a découvert, hier, dans le fleuve, en face de Québec, le cadavre de M. J. H. Pelletier de Fraserville, qui se noya l'hiver dernier en tombant en bas d'un bateau de la traverse.

#### UN PARI FATAL

Ottawa, 21.—Ayant gagé avec son compagnon qu'il pouvait traverser la rivière Ottawa à la nage, Edward N. Graves, 28 ans, a sauté du pont de la chaudière dans les rapides écumants du pied des chutes, et s'est noyé.

#### UN CENTENAIRE

Charlottetown, 20.—Le centenaire de l'abbé Pitre Poirier, premier prêtre acadien ordonné dans l'île du Prince-Edouard, a été l'occasion d'une grande manifestation religieuse et nationale à Tignish. L'évêque de Charlottetown et des prêtres de toutes les parties de l'île étaient présents. La grand messe pontificale fut chantée.

#### LE PRINCE GEORGES

Québec, 20.—Le prince Georges, le plus jeune fils du roi d'Angleterre, est arrivé à Québec samedi, à bord de l'"Empress of Australia", du Pacifique Canadien, en route pour Vancouver, où il rejoindra son navire.

#### IL SE RETIRE

Ottawa, 20.—Le juge Achille Dorion, de la Cour de circuit de Montréal, a donné sa démission. Ses trente années de service sur le banc lui donnent droit à une pension de \$7,000 par année.

#### M. BENNETT ET M. KING

Frédéricton, N.B., 20.—M. R. B. Bennett, chef du parti conservateur fédéral a dit ici hier, au cours de son assemblée, qu'il a été surpris des déclarations faites par M. Mackenzie King durant sa tournée, puis il a répondu à ses discours en proposant l'adoption d'une politique nationale qui pourrait s'appliquer pour le grand bien et au plus grand profit de Canadiens.

Il a critiqué la politique industrielle, la politique industrielle, les méthodes du parti libéral.

#### POUR LES PERSECUTES

Ottawa, 20.—A la demande de l'abbé Mgr Guillaume Forges, il y a eu hier dans toutes les églises du diocèse d'Ottawa une exposition du Saint Sacrement, heures d'adoration et prière spéciales pour les catholiques persécutés au Mexique et pour le rétablissement de la paix religieuse en ce pays.

#### ORDINATION DE 10 PRETRES CHINOIS

Sienhsien (Chihli, Chine).—Le 9 mai sa Grandeur Mgr Lécorat conféra l'ordination sacerdotale à 10 prêtres indigènes. C'est la première fois que l'on voit une si nombreuse ordination dans ce Vicariat Apostolique. Elle l'aurait été encore davantage, si un certain nombre d'étudiants du même cours n'étaient entrés dans la Compagnie de Jésus, où ils accomplissent actuellement leur noviciat.

#### INCENDIE CAUSE PAR LE SOLEIL

Andover, N.-B., 18.—Les rayons du soleil, réfléchés par un miroir après avoir traversé une fenêtre, ont causé un incendie jeudi dernier dans la magasin de la D. R. Bedell Co., Ltd., marchand général. Un garage particulier fut incendié également, portant le chiffre des pertes à \$50,000.

**Université St-Joseph**  
ST-JOSEPH, N.-B.  
Rentrée le 5 septembre 1928  
Inscription \$10.00  
Demandes une Annuaire  
Rév. H. A. Vanier, C. S. C. supérieur.